

Orientaciones bibliográficas sobre el ecumenismo

URSICINO DOMÍNGUEZ DEL VAL

Profesor de Eclesiología en la Universidad Pontificia

Las obras que se dirigen, en el campo del ecumenismo, no al teólogo especializado, sino al público erudito, se multiplican sin cesar; ello ha de ser motivo de alegría. Sin embargo conviene hacer una selección en esta tan variada bibliografía. En general la literatura ecuménica es de buena calidad, lo cual prueba el interés grande que existe en el mundo cristiano por la unidad de la Iglesia y la santidad de la fe cristiana. Pero existe también otra clase de obras que son de mera actualidad, sin ninguna aportación; y otras francamente mal informadas y, por tanto, perniciosas.

De algún modo hemos señalado estas diferencias entre los diversos escritos. Había que hacer una clasificación de las obras —no siempre fácil por el heterogéneo contenido de las mismas— y la que nosotros hemos hecho es bastante general. Pero lo importante es que quedan consignadas abundantes fichas que han de ser útiles a quienes sigan el Movimiento Unionista cristiano.

Sólo hemos querido incluir obras anteriores al *decreto* del Vaticano II sobre el ecumenismo. En otro número se darán a conocer los comentarios publicados en torno al mismo.

Por fin estas notas bibliográficas quieren completar un estudio amplio que nosotros hemos publicado bajo el epígrafe: *La ecclesiología en los últimos años (1950-1964). Orientaciones bibliográficas*, Salamanca, 1965.

I. Historia e información

Veltkirchen Lexikon. Handbuch der Oekumene, publicado por F. H. LITTELL y H. H. WALZ, Stuttgart, 1960.

A pesar del gran número de obras ecuménicas faltaba un Lexicon que, dentro de lo que puede decir una obra de esta índole, nos informase sobre la historia, dogma, culto y organización de las diversas confesiones cristianas y su esfuerzo en la actualidad y en el pasado hacia la unión. Un buen manual de ecumenismo en el que colaboran 425 especialistas de diversas confesiones. Muchos de ellos son bien conocidos, otros no tanto. La parte católica no siempre la redactan católicos. Dirigido por protestantes, a pesar de su esfuerzo por una objetividad, no siempre se ven libres de su mentalidad confesional. Optimo manual de información rápida y en general segura sobre las diversas confesiones.

P. MEINHOLD, *Oecumenische Kirchenkunde*, Stuttgart, 1962.

Entre esta clase de estudios, tan desarrollados entre los alemanes, de estudiar las diversas confesiones religiosas por vía de comparación ocupa hoy un lugar destacado la obra del profesor P. Meinhold. Es sin duda la mejor obra en este sentido para los eclesiólogos. Una orientación ecuménica ha presidido su investigación. Supera la postura de Mulert de comparar simplemente las diversas tesis confesionales, para estudiar la historia de cada una y su actualidad. Tiene un capítulo sobre el ecumenismo y señala sobre cada confesión particular su postura y significación con relación a la unidad. Ha cambiado el epígrafe tradicional de *Konfessionskunde* por el de *Kirchenkunde*, lo cual quiere decir que el título primitivo se va transformando en una ciencia ecuménica.

Una obra similar de gran relieve es la de E. MOLLAND, *Chritendom...*, Londres, 1959.

El autor, de la Iglesia luterana de Noruega, informa, a la vez que con concisión, con precisión, sobre las diversas confesiones cristianas (*Konfessionskunde*). Aunque su intento es puramente de información, cuando emite algún juicio lo hace siempre con benevolencia.

G. THILS, *Histoire doctrinale du mouvement oecumenique*, Louvain, 1963.

Reedición de la obra clásica publicada por vez primera en 1956. Viene mejorada esta edición con una síntesis sobre las últimas realizaciones del Movimiento ecuménico: Nueva Delhi, Secretariado Romano para la Unidad. El último capítulo sobre la teología ecuménica lo ha suprimido formando él solo una obra aparte.

Las *Semanas* que anualmente se celebran en España dedicaron una de ellas al ecumenismo en 1952: *XII Semana Española de Teología. El Movimiento ecumenista*, Madrid, 1953.

Ampliamente se informa tanto doctrinal como históricamente. Véase también *XIII Semana Bíblica Española. El Movimiento ecumenista*, Madrid, 1954.

"La Scuola Cattolica" 77, 1949 todo él dedicado al ecumenismo.

A. ESTEBAN ROMERO, *Nota informativo-bibliográfica sobre el ecumenismo*, en "Rev. Esp. de Teología" 12, 1952, 153-173; 395-431.

G. WEIGEL, *A Catholic Primer on the Ecumenical Movement*, Westminster, 1957.

Breve bosquejo en lengua inglesa sobre el Consejo Ecuménico de las Iglesias al que él opone un resumen sobre el ecumenismo católico, publicaciones, centros principales. Añade unas reflexiones teológicas inspiradas tal vez en una excesiva prudencia.

M. VILLAIN, *Introduction a l'oecuménisme*, París-Tournai, 1961.

En cuatro partes ha dividido Villain su obra sobre el ecumenismo: las grandes etapas del movimiento ecuménico, conocer nuestros hermanos, el ecumenismo espiritual y el ecumenismo técnico. Buena bibliografía y buenos índices. Las diversas ediciones que se van mejorando notablemente prueban el gran mérito de la obra.

P. CONORD, *Breve histoire de l'oecuménisme*, París, 1960.

Pastor protestante que expone con precisión, buena información y objetividad el ecumenismo.

G. TAVARD, *Petite Histoire du Mouvement oecuménique*, París, 1961.

Asuncionista francés establecido en Estados Unidos y que conoce perfectamente las diversas confesiones protestantes llena una laguna con esta que él llama pequeña historia. Empieza en el siglo XIX. Pueden seguirse las grandes etapas de este movimiento ecuménico viendo lo que han aportado las diversas confesiones. Llama la atención que en la primera parte dedicada a los "profetas" del siglo pasado falte la voz de Soloviev.

Id., *A la rencontre du protestantisme*, París, 1954.

Se hace un retrato de los protestantes en el que ellos mismos se conocen.

G. H. TAVARD, *Two centuries of Ecumenism*, London, 1960.

Libro de divulgación.

T. SARTORY, *Die Oekumenische Bewegung und die Einheit der Kirche*, Meigen, 1955.

Trabajo tanto histórico como sistemático que dialoga sólo con el luteranismo alemán.

C. J. DUMONT, *Rome, Constantinople et Genève. L'œcuménisme au tournant*, en "Istina", 1959, 415-432.

Un estado de la situación actual ecuménica en los tres grupos representados por las tres ciudades.

B. GABALDA, *Le Mouvement œcuménique*, París, 1959.

Una iniciación al movimiento ecuménico contemporáneo exponiendo de modo especial la actividad del Consejo Ecuménico de las Iglesias. Exposición objetiva y alguna bibliografía, pero le falta la más elemental competencia teológica.

A. M. JAVIERRE, *Ecumenismo. Corrientes modernas protestantes sobre la unidad*, en "Ante el II concilio ecuménico Vaticano. La Unión, exigencia vital de las misiones", Burgos, 1960.

Interesante trabajo en el que se insiste en que el ministerio ha de colocarse a la cabeza de las cuestiones ecuménicas.

R. SLENCZKA, *Ostkirche und Oekumene*, Göttingen, 1962.

Se habla del problema de la unidad de la Iglesia en la teología reciente de los Orientales.

Unité de l'Eglise et tache œcuménique, París, 1962.

Merlé ha traducido del alemán tres trabajos que ha reunido en este pequeño volumen. En el primero el conocido exegeta H. SCHLIER de un modo sintético y claro expone el pensamiento del N. T. sobre la unidad de la Iglesia; el teólogo H. VOLK, actual obispo de Maguncia expone las responsabilidades ecuménicas de los católicos frente al mundo protestante principalmente; W. DE VRIES, profesor en el Instituto Oriental de Roma, se ocupa de las Iglesias de Oriente. Podrá ser restablecida la unión conservando la autonomía, concluye el autor.

G. HUBERT, *Vers l'union des chrétiens*, París, 1962.

Bajo la forma de un diálogo entre un sacerdote y un laico presenta el autor de un modo muy accesible al público poco iniciado el estado actual del movimiento ecuménico en los últimos años. Las informaciones que ha recibido son múltiples; gracias a ellos nos ha podido dar un cuadro sugestivo de la investigación llevada a cabo por las diferentes confesiones cristianas desde la preparación del concilio Vat. II. Buen libro para iniciar en ecumenismo a quienes desean saber la actitud del católico frente a este problema tan actual. *L'unità della Chiesa*, Milano, 1962.

Obra colectiva de gran interés, porque escrita por especialistas nos da una breve síntesis de la situación actual de las Iglesias cristianas frente a la unidad. Es de carácter fundamentalmente histórico.

J. LECLERQ, *La rencontre des Eglises*, Tournai, 1962.

Pone como idea clave de su contribución al diálogo ecuménico el que el encuentro entre los cristianos ha de verificarse primero en el campo de la eclesiología. Una inteligencia entre los cristianos sobre

el modo de concebir la Iglesia les llevará espontáneamente a la solución de las demás diferencias.

H. J. MARGULL, *Zur Sendung der Kirche. Material der ökumenische Bewegung*, München, 1963.

Sobre corrientes afectas al catolicismo habla K. SCHMIDT-CLAUSEN, *Les courants catholisants dans la protestantisme allemand*, en "Istina" 1960, 43-58. Véase también H. FRIES, *Der ekklestologische status der evangelischen Kirche in katholischer Sicht*, en "Münchener Theol. Zeitschr". 13, 1962, 85-98.

Sobre el ecumenismo en Alemania informan R. GROSCHE, *La situation oecuménique en Allemagne*, en "Istina" 1960, 7-16; TH. SARTORY, *L'Esprit de l'oecuménisme en Allemagne*, en "Istina" 1960, 17-36; W. HAENDLY, *Catholiques et protestantes dans l'Allemagne centrale*, en "Istina" 1960, 37-42.

D. GRASSO, *E possibile l'unione delle chiese?* Milán, 1960.

Es un bosquejo sencillo de la problemática contemporánea referente a la unión de las Iglesias: división actual, tentativas de unión, doctrina católica sobre la unidad de la Iglesia, prejuicios que impiden la unión.

H. FRIES, *Das Gespräch mit den evangelischen Christen*, Stuttgart, 1961.

Libro de divulgación en que se expone y se razona la historia de la situación actual del diálogo ecuménico.

J. GUITTON, *Dialogue avec les precurseurs*, París, 1962.

Un diario íntimo con estas grandes almas "católicas" que contribuyeron a crear el clima que hoy vivimos: Lord Halifax, Card. Mercier, Portal, etc.; ensayos sobre ecumenismo, sobre la Virgen, pensamiento del Card. Soliege sobre la unión de las Iglesias, interview con Schütz es el material que contiene este libro.

J. MASSON, *Vers une rencontre du bouddhisme et du christianisme?*, en "Gregor" 45, 1964, 306-326.

Un trabajo ponderado y que abre muchas perspectivas dentro del ecumenismo.

F. CLARK, *Les ordinations anglicanes, problème oecuménique*, en "Gregor" 45, 1964, 60-93.

Después de exponer el problema de las ordenaciones anglicanas recoge el hecho de que un grupo de anglicanos con mentalidad católica ha dirigido una demanda a la S. Sede para un nuevo estudio del problema. El autor propone las ventajas y desventajas sobre un nuevo estudio de la cuestión. El problema tiene matiz ecuménico.

H. MAROT, *Les ordinations anglicanes. Coup d'oeil retrospectif*, en "Lumen Vit." 12, 1963, 87-116.

E. KINDER, *Die ökumenische Bewegung 1948-1961*, Gladbeck, 1963.

J. DESMUBILA, *El ecumenismo en España*, Barcelona, 1964.

En la segunda parte se toca directamente el tema.

W. H. VAN DE POL, *De Oecumene, Romen en Zonen*, 1961.

El autor intenta dar un conocimiento más profundo del misterio del ecumenismo. Describe brevemente las diversas etapas del movimiento, los resultados, problemática y las vías para alcanzar la unión.

E. KINDER, *Zu der neuen Begegnung evangelischer und katholischer Theologie*, en "Acta Societatis Theol. Upsalensis" 1963, 103-122.

J. CORBON, *L'oecuménisme au Liban*, en "Istina" 1963, 7-38.

La conférence panorthodoxe de Rhodes. 24 sept.-1 oct., en "Istina" 1963, 43-53.

Nouvelle Delhi 1961. Conseil Oecuménique des Eglises. Rapport de la troisième Assemblée, París 1962.

Esta conferencia es un hito importante en la historia del movimiento ecuménico por haberse integrado en el Consejo Ecuménico el Consejo internacional de Misiones, por la entrada del Patriarcado de Moscú y de otras importantes Iglesias ortodoxas, por la presencia de observadores católicos. El libro contiene tres secciones consagradas a los temas: Testimonio, Servicio, Unidad. Se declara la libertad religiosa. Es necesario este volumen para conocer la fuerza de los cristianos no católicos en el mundo y ver sus preocupaciones comunes.

Véase la obra del Secretario General de la Iglesia Reformada de Francia sobre esta reunión: *L'Unité des Eglises au carrefour de New Delhi*, París, 1962. Asistió a la Asamblea como delegado de su Iglesia. W. A. VISSER'T HOOFT, *Neu-Dehli spricht. Das Wort der Vollversammlung zu den Hauptthemen*, Stuttgart, 1962.

W. SEIBEL, *Neu-Delhi*, en "Stimmen der Zeit" 170, 1962, 81-94.

A. WENGER, *La nouvelle Base élargie du Conseil Oecuménique des Eglises* en "Nouv. Rev. Théol." 84, 1962, 63-71.

R. ROUQUETTE, *Le Conseil Oecuménique New-Delhi 1961*, en "Etudes" 1962, 215-230. Cf. Istina 1963, 493-507.

H. J. GUILLOU, *Réflexions sur l'Assemblée de New-Delhi*, en "Istina" 1963, 331-380.

A. M. JAVIERRE, *El Movimiento de Fe y Constitución al nivel de la IV asamblea ecuménica*, en "Salesianum" 15, 1963, 205-230.

Id., *La IV Asamblea de Fe y Constitución en Montreal (julio 1963). Exposición y crítica*, en "Rev. Esp. de Teol." 23, 1963, 427-449.

M. VILLAIN, *La quatrième Conférence de "Foi et Constitution"*. Montreal 12-26 juillet 1963, en "Nouv. Rev. Théol." 85, 1963, 819-846. Exposición amplia y detallada del contenido de esta conferencia.

R. ROUQUETTE, "Foi et Constitution" à Montreal. *L'Eglise et le temps*, en "Études", oct. 1963, 108-118.

R. BEAUPÈRE, *Foi et Constitution a Montreal et après Montreal*, en "Istina" 1963, 389-426.

Este mismo autor escribió en "Istina" 1960, 63-94 sobre la reunión de "Fe y Constitución" celebrada en Spittal (Austria), en agosto de 1959 bajo el epígrafe: *Foi et Constitution*.

II. Teología y especulación

L'Eglise et les Eglises, Chevetogne 1954, 2 vol.

Unos cuarenta trabajos reunidos en estos dos volúmenes y ofrecidos a don Lambert Beauduin. Una de las contribuciones positivas a la teología del ecumenismo con artículos de primera mano preparados por especialistas sobre la unidad de la Iglesia.

M. ROESLE y O. CULLMANN, *Begegnung der Christen*, Frankfurt, 1959.

Homenaje bien merecido a Otto Karrer, pionero del acercamiento entre los cristianos. Teólogos protestantes y católicos pasan revista a los grandes problemas discutidos entre Roma y la Reforma. Mantiene la obra un matiz ecuménico con una perspectiva sobre todo eclesiológica: Jesús y la Iglesia; la unidad de la Iglesia en el N. T.; Escritura y Tradición; S. Pedro, la roca y la función de Pedro en la Iglesia primitiva. Las cuestiones más directamente ecuménicas las desarrollan Congar, Dombois, Mumm y Sartory. Pero la mayor parte de las contribuciones gravitan en torno a la Reforma. De las mejores obras en el campo ecuménico.

Sobre esta obra véase un resumen en "Est. eclesiásticos" 38, 1963, 349-374, firmado por A. ALVAREZ BOLADO.

V. SCHURR, *Seelsorge in einer neuen Welt. Eine Pastoral der Umwelt und des Laientums*, Salzburg, 1959.

R. VOELKL, *Christ und Welt nach dem N. Test*, Würzburg, 1961.

Obra general de gran valor para una perspectiva ético-religiosa del mundo.

Para el mundo de hoy T. PAVAN, *Humanisation et christianisation de l'Ordre temporel*, en "Laicat et Mission" (Montreal) 3, 1960, 5-20.

H. FESQUET, *Le catholicisme, religion de demain*, París, 1962.

M. J. LE GUILLOU, *Plénitude de la catholicité et oecuménisme*, en "Istina" 1959, 237-256; 261-278.

Complemento de su artículo la Iglesia y comunión.

M. J. LE GUILLOU, *Mission et Unité*, 2 vol., París, 1960.

Verdadera suma de problemas ecuménicos es el fruto de una profunda reflexión sobre el problema de la división de las Iglesias. El primer vol. tiene un carácter más netamente histórico, mientras que el segundo lo preside un matiz teológico y pastoral, exponiendo e insistiendo en el concepto de "comunidad" como meta deseada por todas las Iglesias. Propone el autor la vuelta a esta teología de la "comunidad" para encontrar la plenitud de la catolicidad. Se le puede discutir este punto de partida, pero no por eso el libro dejará de ser una excelente aportación al ecumenismo.

H. KÜNG, *Konzil und Wiedervereinigung*, Freiburg in Br. 1960.

Ampuloso en la exposición y escrito con un gran amor a la Iglesia contiene afirmaciones y verdades duras con las que hemos de estar de acuerdo, porque no significan denigración, sino una realidad; el libro está escrito con gran espíritu evangélico. Se apoya en el principio de Juan XXIII de "renovarse para encontrar la unidad". La Iglesia por su aspecto humano tiene necesidad de siempre rejuvenecerse y renovarse. Küng presenta de una manera equilibrada las dimensiones de la renovación y enumera algunas: desarrollo de la catolicidad de la Iglesia, respeto hacia ciertas particularidades nacionales o culturales, puesta al día del derecho canónico, reforma de la Curia Romana, un esfuerzo por dar su sentido a la vida cristiana, etc. La serenidad preside el estudio. Seguridad doctrinal y libertad de apóstol cristiano.

G. THILS, *La "Théologie oecuménique". Notion-Formes-Demarches*, Louvain, 1960.

Examina la "teología ecuménica" y lo que debiera ser su método. Cree el autor que es una nueva disciplina que resulta precisamente de la "confrontación de las Iglesias cristianas entre sí y con el ideal propuesto por Cristo". Esta disciplina habría de crear una dimensión nueva en todas las disciplinas teológicas.

G. BAUM, *L'unité chrétienne d'après la doctrine des Papes, de Leon XIII à Pie XII*, París, 1961.

Obra publicada originalmente en inglés, pero cuya versión francesa es más rica en contenido, ya que el autor ha puesto sus adiciones poniéndola incluso más al día. Excelente obra por su riqueza documental. No sólo acumula textos, sino que los ordena en síntesis clara y metódica con aclaraciones utilísimas.

H. VOLK, *Die Einheit der Kirche und die Spaltung der Christenheit*, Münster, 1961.

Demuestra la esencia de la unidad de la Iglesia y la esencia de su desunión. En pocas líneas se esboza un buen programa ecuménico muy útil para los católicos.

J. C. HEENAN, *Christian Unity. A catholic View*, London-N. York, 1962.

W. A. VISSER'T HOOFT, *Les exigences de notre vocation commune*, versión del inglés por P. MAURY, Genève, 1960.

¿En qué consiste la vocación del cristiano y cuáles son sus exigencias? En ser "testigos", "servicio fraterno" y "comunidad" nos responde el Secretario del Consejo Ecu­ménico de las Iglesias. Pequeño libro que aunque no se dirija a los teólogos, les puede ser útil. Modelo de meditación bíblica.

Y. M. CONGAR, *Aspects de l'oecuménisme*, Bruxelles-París, 1962.

Seis conferencias que el autor ha pronunciado con ocasión de jornadas de la unidad reunidas en el volumen. Meditaciones cargadas de vigor y profundidad. Van de frente al problema ecuménico analizándolo en una perspectiva totalmente espiritual.

ID., *Konfessionelle Auseinandersetzung im Zeichen des Okumenismus*, en "Catholica" 12, 1958, 81-104.

B. LAMBERT, *Le problème oecuménique*, París, 1962.

Se esperaba un libro que expusiera de un modo claro y amplio el punto de vista católico sobre el ecumenismo. Es lo que ha hecho Lambert. Sin darnos mucha historia, pero siempre con buena y exacta información, nos presenta el autor un cuadro excelente de las diversas confesiones cristianas, no sólo en su parte estática, sino también en aquella otra de abertura y dinamismo. Para ello ha estudiado las tesis que dimanar de la revelación y que constituyen el fondo del ecumenismo, y también ha utilizado otros medios que sin ser teológicos son necesarios: la historia, sociología, filología, etc. Lambert hace sugerencias útiles apuntando nuevas perspectivas y señalando caminos para futuras investigaciones. De especial interés los cap. diez y doce.

ID., *Ancienne et nouvelle unité de l'Eglise*, en "Etudes" théologiques 93-119.

G. BAUM, *Progress and perspectives. The catholic quest for Christian Unity*, New-York, 1962.

N. KARSTRÖM, *Oekumene in Mission und Kirche*, München, 1962.
Desarrollo del movimiento ecuménico actual.

E. LAMIRANDE, *Solidarité interne et oecuménisme. Congrès anglican de Toronto 1963*, en "Irenikon" 36, 1963, 476-506.

O. CULLMANN, *Cattolici e protestanti. Un progetto di solidarietà cristiana*, Bologna, 1962 (trad. del francés).

CH. BOYER, *Unidad cristiana y movimiento ecuménico*, Buenos Aires, 1960.

J. P. MICHAEL, *Cristianos en busca de una Iglesia. El movimiento ecuménico y Roma*, México, 1962.

G. DEJAIFVE, *L'Eglise catholique peut-elle entrer dans la repentance oecuménique?*, en "Nouv. Rev. Théol." 84, 1962, 225-239.

El ecumenismo de nuestros hermanos separados tiene como origen espiritual un vasto movimiento de arrepentimiento colectivo, nacido de una conciencia de un pecado de cisma del que todos los cristianos se sienten responsables. El autor, previas ciertas distinciones, concluye que también la Iglesia católica puede entrar en este arrepentimiento ecuménico. Se funda en la liturgia y algunos Padres como S. Agustín.

A. CARDENAL BEA, *Pour l'unité des chrétiens*, París, 1963.

Dentro de la literatura ecumenista esta obra tiene un puesto aparte por la autoridad del autor, Presidente del Secretariado para la unidad de los cristianos. Se reúnen en este vol. todas sus intervenciones desde que presidió el Secretariado hasta finales de 1962. Examina sucesivamente el problema concreto, los obstáculos y las vías que conducen a una solución. Al final una buena bibliografía que recoge las reacciones de católicos y protestantes con ocasión de las intervenciones del Cardenal. Esta misma obra se publicó también al mismo tiempo en alemán: *Die Einheit der Christen. Probleme und Prinzipien. Hindernisse und Mittel...* Freiburg, 1963; y en edición más resumida: *Die Einheit der Christen*, Freiburg in Br., 1963.

H. FRIES, *Le dialogue entre les chrétiens*, trad. del alemán por A. DÉCAMPS, París, 1963.

Especialista en cuestiones ecuménicas intenta precisar lo que debe ser hoy día un diálogo eficaz con los separados. Luego, dadas las circunstancias actuales, expone las condiciones éticas y psicológicas de un auténtico diálogo para fijarse después en algunos temas concretos: Iglesia, Virgen, Papa, infalibilidad, Revelación y dogmas. Teólogos y fieles deben intervenir en el diálogo.

F. BIOT, I. *L'Eglise face aux chrétiens séparés*. II. *Les chrétiens séparés face à l'Eglise*, París, 1963.

Libro histórico y doctrinal, no quiere ser original sino ayudar al gran público a crear una conciencia de la importancia que da la Iglesia a las preocupaciones ecuménicas.

H. WEISGERBER, *Die Frage nach der wahren Kirche*, Essend, 1963.

Aborda el autor el problema ecuménico en su dimensión eclesiológica; en este aspecto es el tratado tal vez más amplio y detallado que existe. Aunque tiene en cuenta otras confesiones, intenta resolver el problema con los datos de la teología luterana.

M. GEDAY, *Oecuménisme et Eglise visible*, en "Irenikon" 36, 1963, 333-367.

Varios siglos de separación han transcurrido entre los cristianos hasta tal punto que no coinciden ni en el lenguaje teológico. La

unión, sin embargo, ha de venir con una iniciación del diálogo teológico. Un acuerdo en algunos puntos no se vislumbra tan lejano según el autor.

A. TUILIER, *Le sens de l'adjectif "oecuménique" dans la tradition patristique et dans la tradition byzantine*, en "Nouv. Rev. Théol." 86, 1964, 260-271.

No tiene hoy la palabra "ecumenismo" la misma significación que tuvo originalmente. Al separarse políticamente Oriente de Occidente el término adquiere entre los latinos la significación que hoy se le da. El Oriente griego no ha olvidado su significación primitiva.

Y. M. CONGAR, *Chrétiens en dialogue. Contributions catholiques à l'oecumenisme*, París, 1964.

Los cristianos desunidos del P. Congar en 1937 son hoy los cristianos en diálogo. En lugar de un ecumenismo católico de entonces habla hoy Congar de contribuciones católicas al Ecumenismo. Ello indica el camino andado. En esta obra se recogen los artículos y publicaciones del autor a partir de 1936. La primera parte, más general, es más rica y más documentada. Otras secciones se dedican a los ortodoxos, anglicanos, protestantes e israelitas. El prefacio autobiográfico es impresionante.

G. VIATTE, *Oecuménisme*, París, 1964.

Una de las varias publicaciones que tiene su origen en las charlas y conferencias que se dan en la Iglesia de Saint Severin de París. La actual, dedicada al ecumenismo, estudia la unidad del pueblo de Dios en el A. y N. Testamento, causas de la división cristiana medieval y moderna, para terminar con una exposición del ecumenismo actual que el autor conoce y expone bien.

G. LEFEVRE, *L'unité, mystère de vie*, Desclée de Br., 1964.

Esboza las directrices de una espiritualidad ecuménica que ha de estar anclada en la caridad y en la gracia.

P. WACKER, *Was ist und was will ökumenische Theologie?*, en "Catholica", 1964, 81-89.

E. STAKEMEIER, *Probleme der Oecumene*, en "Theol. un Glaube" 53, 1963, 366-380.

C. MÖLLER y G. PHILIPS, *The Theology of grace and the oecumenical movement*, versión del francés, Londres, 1962.

A. OSUNA, *Fundamento eclesiológico de un ecumenismo católico*, en "La Ciencia Tomista" 91, 1964, 131-196.

La exigencia del ecumenismo católico no deriva de un sincretismo religioso, sino de la vocación de la Iglesia a congregar todas las cosas en la unidad.

III. De carácter unionista

A. LEONARD, *Dialogue des Chrétiens et de non-chrétiens*, Bruxelles, 1959.

Es posible un diálogo entre cristianos y no cristianos. El autor demuestra la posibilidad. Rechaza las objeciones clásicas contra la Iglesia en esa materia y recuerda los principios católicos de la tolerancia, tal como aparecen en un amplio sector de la teología contemporánea.

A. BELLINI, *Il movimento ecumenico*, Roma, 1960.

Como iniciación al ecumenismo es de lo mejor de pluma católica. Es histórico y teológico a la vez. Al estudio sucinto de las principales asambleas ecuménicas sigue la problemática del Movimiento y las diversas soluciones propuestas ante el problema de la unidad de la Iglesia. Critica luego estas soluciones y expone la actitud de las grandes confesiones: catolicismo, anglicanismo, ortodoxia. Bibliografía escogida.

M. VILLAIN, *La prière de Jésus pour l'unité chrétienne*, Tournai, 1960.

Está en la línea del ecumenismo espiritual del sacerdote Couturier del que fue gran amigo. Señala la coyuntura ecuménica que tiene la oración de Jesús. Luego otros temas... los apóstoles, los creyentes, la unidad, el mundo... Lo expone con gran unción y conocimiento de la Escritura.

B. LEEMING, *The Churches and the Church. A Study of Ecumenism*, London, 1960.

Es prácticamente el primer escrito inglés sobre ecumenismo. Se esfuerza el autor en presentar detalladamente la naturaleza y realizaciones del Movimiento, y aunque bien informado, presenta el problema de un modo un tanto unilateral y parcial, pues el esfuerzo realizado en Francia, Holanda y Alemania casi lo desconoce. Hay muchas reflexiones apoloéticas que debieran haber cedido el puesto a una exposición más objetiva del problema. Cuando expone los principios católicos sobre el ecumenismo no responde a las cuestiones planteadas en los capítulos precedentes. El ecumenismo considerado en su realidad es algo más que una actitud de irenismo, expresión de la caridad.

K. McNAMARA, *Christem Unity*, Maynooth, 1962.

C. BOYER, *Unita cristiana e movimento ecumenico*, Roma, 1955.

MICHAEL, *Cristiani alla ricerca dell'unità*, Brescia, 1961.

VOLPI, *Il dramma dei fratelli separati di fronte al concilio Vaticano II*, Roma, 1960.

C. J. DUMONT, *L'Eglise Orientale catholique et le problème de l'unité. Documents et réflexions*, en "Istina", 1960, 409-432 (a suivre).

Unité des chrétiens et conversion du monde, París, 1962.

Son conferencias dadas por católicos en el círculo de S. Juan Bautista en junio de 1963. P. Le Guillou los ha reunido en este pequeño volumen. El tema escogido va derecho al centro de la cuestión y permite que reflexionemos sobre los problemas espirituales que plantea la división de los cristianos. Danielou, Le Guillou, Villain, son algunos de estos conferenciantes.

Dialogue oecuménique, París, 1962.

Ocho especialistas franceses y belgas de los que mejor trabajan dentro del ecumenismo nos exponen diversos problemas con gran libertad y con gran fondo doctrinal. Congar, Le Guillou, Rousseau son algunos de estos autores. Este diálogo es mucho más elocuente y dice bastante más que múltiples trabajos que circulan sobre la acción pastoral en la Iglesia.

J. LECLERCQ, *La rencontre des Eglises*, Tournai, 1962.

Excelente "propedéutica" a esta unión entre los cristianos. Bueno el examen de las dificultades que han existido y existen aún hoy para la unión. Las páginas dedicadas a la infalibilidad pontificia y al servicio eucarístico han encontrado una fórmula feliz. El capítulo primero, en cambio, sobre la desunión parece poco acertado, pues define la Reforma esencialmente por su rebelión contra la Iglesia jerárquica. Libro original que será útil a quienes estén ya iniciados, pero que carece de información actual.

M. HURLEY, *Praying for Unity*, Dublin, 1963.

Excelente manual práctico para uso de los fieles donde se exponen las enseñanzas pontificias sobre la materia, misa por la unidad y su significación, semana de oración y su origen, lo que es el Consejo Ecuménico de las Iglesias y las diferentes confesiones cristianas, lo que nos une a los cristianos. Estos temas se exponen con método y claridad y con bibliografía selecta.

A. LAMARQUE, *Vers l'unité catholiques et protestantes*, París, 1963.

Obra escrita por un laico con gran objetividad. Trata primeramente las cuestiones que separan protestantes y católicos, porque es algo indispensable para preparar la unión, y luego expone el acercamiento que puede constatarse desde hace varios años. Esboza los caminos que podrían seguirse para este acercamiento y fomentar entre los cristianos el verdadero espíritu ecuménico. La información es vasta, la exposición serena y la bibliografía buena. El libro tiene un puesto de favor por proceder de un laico muy metido en el mundo con grandes responsabilidades.

P. COUTURIER, *Oecuménisme spirituel*, París, 1963.

Son ni más ni menos que las obras del que fue el principal promotor de la Semana de Oración por la Unidad. Estas obras las ha

coleccionado, aclarado, explicado, comentado quien mejor lo podía hacer: el P. Villain. Estos textos no han perdido todavía su actualidad.

IV. Obras mixtas de católicos y protestantes

O. CULLMANG, O. KARRER, *Einheit in Christus*, Zurich, 1960.

El título del libro y la colaboración entre un protestante y un católico indica que algo ha cambiado desde algunos años a esta parte. No es el libro una confrontación entre especialistas, sino un diálogo y cambio de impresiones entre cristianos animados por la esperanza de la unión. Algunos capítulos sugieren esto: La actitud ecuménica de los protestantes. La actitud ecuménica de los católicos. Esfuerzos comunes mirando al mañana. ¿Qué aprendemos los católicos de los protestantes? ¿Qué aprendemos los protestantes de los católicos? La misión ecuménica de la mujer. Libro de buena orientación para equipos de ecumenismo.

H. ASMUSSEN y A. BRANDENBURG, *Wege zur Einheit*, Osnabrück, 1960.

Escrito por un protestante y un católico se dirige el libro a los laicos procurando caracterizar las "vías de la unidad", ya que podemos hacer más por la unidad de lo que hemos hecho hasta ahora. Es la primera conclusión de los autores. No se ocultan las dificultades para la unión y por eso cada autor desde su punto de vista procura dar luz.

J. VAN TORRE, *Die Spaltung der Christen und die ökumenische Bewegung als theologisches Problem*, en "Theol. und Glaube" 48, 1958, 331-353.

L'Eglise en dialogue, obra colectiva, París, 1962.

Conferencias dadas en Strasburgo. Más que un diálogo interconfesional es una exposición hecha por conocidos representantes de las tres grandes confesiones: ortodoxos, protestantes y católicos. ALFRINK, que habla en nombre de los últimos, expone el acercamiento teológico entre protestantes y católicos gracias a un diálogo desarrollado en espíritu de fraternidad. Va al fondo de los problemas y es una exposición perfecta de la postura del catolicismo ante los problemas del ecumenismo. M. BOEGNER habla de lo que el protestantismo espera del Vaticano II.

Le mystère d'unité. Vol. I. Decouverte de l'ecuménisme. Vol. II. L'Eglise en plénitude, Bruges, 1962.

Cuarenta y dos colaboraciones que publican los monjes de la abadía Saint-Marie de la Pierre-qui-Vire bajo la dirección de LE GUILLOU. El primer volumen es histórico; trata del ecumenismo en su esencia y significación y una ojeada sobre el mismo en las diversas Iglesias y países. El segundo, del misterio de la unidad de la Iglesia, intentan-

do señalar el camino a seguir para hallar la unidad de los cristianos. A pesar de la variedad de colaboradores el libro forma una unidad. Estos dos volúmenes constituyen una "suma" del ecumenismo. Los editores han convocado a los mejores especialistas católicos, ortodoxos y protestantes para hacer una presentación de las diversas Iglesias. Podemos añadir todavía que esta obra es una iniciación a una verdadera *espiritualidad* ecuménica tal como el ecumenismo viene presentado por varios autores católicos. Los protestantes señalan cómo preparan ellos hoy las vías de la unión, mientras que los ortodoxos presentan este movimiento como un misterio de amor.

ARSOB. HEENAN, CARD. BEA, H. ST. JOHN y otros, *Christian Unity: A catholic View*, London-New York, 1962.

Además de los autores indicados contribuyen BEVENOT, WHEELLE,

HAMER, LEEMING sobre temas referentes al anglicanismo.

Catholiques et Protestantes. Confrontations théologiques, París, 1963.

Un trabajo en el que se presentan, confrontándolos, diversos puntos de vista católicos y protestantes sobre temas de mayor alcance dentro del diálogo ecumenista, tales como Escritura y Tradición, interpretación de la Biblia, Iglesia, justificación, sacramentos. Reconocidos especialistas de uno y otro grupo son los autores: CULLMANN, THURIAN, GEISELMANN, KÜNG, etc.

LIBROS ECUMENICOS

LUOIS VILLETTE, *Foi et Sacrement* (du nouveau testament a Saint Augustin). Travaux del Institut Catholique de París, 5. Bloud et Gay, 1959.

El fin que se ha propuesto el autor con la presente obra va indicado en un subtítulo de la portada, que recoge la intención expresa del mismo en las páginas interiores y dice: "Pour un dialogue entre les Eglises".

Como es bien sabido —dice Villette— "para Lutero, los sacramentos no obran nada; en realidad sólo obra la fe" y "según Calvino, todo debe atribuirse a la fe".

¿Cuál es el testimonio de la Iglesia Antigua en este problema?

Louis Villette expone científicamente el tema en cuatro grandes capítulos, donde patentiza una concienzuda preparación patristica y una muy fina agudeza intelectual.

En el primer capítulo expone el testimonio de la Sagrada Escritura, aportando primero la "praxis" que dan los Sinópticos y los Hechos de los Apóstoles, y después la "teoría" que presenta la especulación teológica de los Apóstoles S. Pablo y S. Juan. "El cristianismo apos-

tólico —concluye— ha considerado siempre la fe y los sacramentos como dos medios conexos e indisolubles de la participación en la salvación traída por Cristo”.

El segundo capítulo está dedicado, casi en su totalidad, a la controversia sobre la “rebautización de los herejes”, iniciada en tiempos de San Cipriano. Durante la segunda mitad del siglo III y en el IV, la Iglesia de Roma proclamó constantemente la validez del “bautismo de los herejes”, pero no se llegó a una competente refutación de la teología sacramentaria de San Cipriano.

El tercer capítulo estudia la mentalidad de los PP. Griegos del siglo IV, que refleja una teología mística de los sacramentos en función de la fe, sin conseguir aclarar los diversos aspectos que integran la teología sacramentaria, al menos como síntesis teológica.

Y el cuarto, el más interesante, estudia la obra teológica realizada por San Agustín, con ocasión de las grandes herejías de su tiempo: el donatismo y el pelagianismo. San Agustín fue, finalmente, quien logró una perfecta síntesis de teología sacramentaria, en la que fueron definidos con profundidad los diversos aspectos (sacramento, sujeto, ministro, fe...) de la cuestión difícil “fe y sacramentos”. Como fundamental aparece el papel que San Agustín asignó a la “fe de la Iglesia”, con lo cual estableció de modo definitivo la “validez objetiva” de los sacramentos de Cristo y de la Iglesia.

Obra, por tanto, concienzuda, ésta de Luois Villette. Obra de valor patristico indudable. Obra de base para el diálogo ecuménico con el protestantismo. Y obra enormemente actual.

JOSÉ SÁNCHEZ VAQUERO

HENRI BARRÉ, *Trinité que j'adore. Perspectives théologiques*. 208 pp. 13×20. Col. Théologie Pastorale et Spiritualité. Recherches et Synthèses Le thielleux, París, 1965.

Esta pequeña obra del P. Barré es un ejemplo admirable de lo que se podría hacer en casi todos los tratados dogmáticos en favor del ecumenismo.

El P. Barré ha procedido dominado por la convicción de la profunda complementaridad que vincula la concepción griega de la Trinidad con la latina. Apoyándose en la exposición de Santo Tomás, intenta llegar a unas conclusiones en las que se salve el perfecto personalismo de la concepción griega, superados los obstáculos del esencialismo y de las apropiaciones. Con un conocimiento extraordinario de la mejor literatura patristica, medieval y moderna, el P. Barré trata de rescatar para la teología occidental el personalismo concreto y operante del Nuevo Testamento y de la tradición patristica, sin el cual la cristología y toda la antropología cristiana quedan profundamente empobrecidas.

Sus observaciones nos parecen en general afortunadas. El conocimiento asiduo de la literatura patristica le hace percibir sutilmente

las deficiencias de las expresiones más tradicionales en occidente. Cuanto dice acerca de la completa personalización de la Sabiduría y del Amor en las personas del Hijo y del Espíritu Santo me parece perfectamente acertado. Sin embargo, para que la obra fuera completa hubiera sido deseable perseguir en la historia de las doctrinas que él conoce tan magistralmente los orígenes verdaderos de ese sustantivismo que mantiene maniatado la mayor parte del pensamiento occidental. No era ésta su intención, pero he querido consignarlo por ver si así se anima a completar su trabajo en otra ocasión.

Dios quiera que se multipliquen estos ensayos. Un mejor conocimiento del auténtico pensamiento oriental en Cristología, gracia, eclesiología, sacramentos, podría ayudarnos mucho a remontar las consecuencias del nominalismo y del racionalismo que todavía padecemos en la teología occidental y haría mucho más fácil la comprensión y el acercamiento con la Iglesia de Oriente. Quién sabe si es éste el camino más certero para un acercamiento con el protestantismo, hoy tan dificultoso.

FERNANDO SEBASTIÁN

Y. M.^a CONGAR, *Cristianos Ortodoxos*. Trad. Rosa Armet, Edit. Estela, Barcelona, 1963. 126 pp.

El original de *Cristianos Ortodoxos* fue publicado en lengua francesa, por Editions de Chevetogne, bajo el título *Neuf cents ans après*.

La finalidad de esta obra nos la declara el mismo P. Congar, diciendo: "Estas páginas no pretenden enseñar nada nuevo a los historiadores... Se han recopilado aquí cierto número de hechos e informes significativos con el fin de proponer a los teólogos y hombres de Iglesia algunas reflexiones acerca de la naturaleza del "cisma oriental".

Los "hechos e informes significativos", aportados y comentados a lo largo de 126 páginas, son hechos de orden político, cultural y eclesiológico, que influyeron y están influyendo en la separación entre Oriente y Occidente.

Según el P. Congar, el "cisma oriental" se produjo mediante un *distanciamiento progresivo* y está *constituido esencialmente* por la aceptación de ese distanciamiento.

Produjeron, en primer lugar, dicho distanciamiento los hechos políticos: Constantinopla, evolucionando como "iglesia de imperio" fue creando día a día su propia y completa autonomía e independencia de Roma; el hecho de Mahoma produce un corte entre Oriente y Occidente y un desplazamiento hacia el interior de Europa de la vida mediterránea, que era lazo de unión y relaciones entre Iglesias Orientales y Occidentales; el nuevo imperio de Carlomagno crea en Occidente otra "iglesia de imperio", que forzosamente resultaría rival de la de Bizancio, y el hecho de las Cruzadas crea definitivamente lo irremediable, agudizando las desconfianzas entre griegos y latinos.

El desarrollo cultural divergente de Oriente y Occidente llevó al mismo resultado de progresiva separación: las lenguas griega y latina dividieron la cristiandad en dos mundos diferentes, creando, en frase de Congar, un "auténtico desafío a la comunión"; la escolástica se apoderó del pensamiento teológico occidental y resultó un fenómeno exclusivamente "latino".

Finalmente, el mismo pensamiento eclesiológico, aunque partiendo de la identidad del misterio de la Iglesia, evolucionó de diversa manera en Oriente y en Roma. El Oriente siempre insistió en la perspectiva de las Iglesias locales, mientras Roma atendió, en primer lugar, al horizonte y dimensiones de la Iglesia Universal. Con lo cual el hecho de "la primacía romana" quedó siempre como en penumbra entre los orientales, en tanto que iba esclareciéndose con nitidez entre los occidentales.

A través de toda esta exposición, el P. Congar se nos presenta como ya podíamos esperar: documentado y juicioso.

La documentación aducida en el aparato crítico es abundantísima y selecta. A través de ella, podrá, el que lo desee, llegar a las fuentes y bibliografía mejor que existe sobre el tema.

El juicio, que continuamente formula ante los hechos diversos, siempre es ponderado, exacto y nunca deja ver prejuicios occidentales.

En el orden ecuménico, se produce en el lector de este libro una grata satisfacción, al comprobar la continuada coincidencia de los puntos de vista del P. Congar con los establecidos en el Decreto de Ecumenismo y de Iglesias Orientales Católicas del Concilio Vaticano II.

JOSÉ SÁNCHEZ VAQUERO

LUIS ROMEU MAIGI, *Diálogos de la Cristiandad*, Encuesta dirigida por Luis Romeu, Secretario del Centro Ecuménico Juan XXIII de la Universidad Pontificia de Salamanca. Col. Hinnenf. Ediciones Sígueme, Salamanca, 1964.

Estamos ante un libro de auténtica colaboración pan-cristiana. El autor, caldeado en los primeros fervores ecumenistas del recientemente fundado Centro Ecuménico Juan XXIII, de la Universidad Pontificia de Salamanca, tuvo la idea feliz de llamar a más de treinta personalidades ecumenistas mundiales, para responder a una encuesta que él les formuló en estas dos escuetas preguntas:

- a) ¿Por qué se encuentra enrolado en la tarea ecuménica?
- b) ¿Qué piensa del futuro del ecumenismo?

Los colaboradores efectivos que enviaron su respuesta y ha sido publicada en el presente libro son la mejor garantía de su valor ecuménico.

Entre los ortodoxos figuran: Nicodim, Amilcar Alivizatos, Jorge Florovsky, Nikos Nissiotis, Jorge Nassif Rayes, Carlos Malik; entre los anglicanos: Bernard C. Pawley, Michael Ramsey; entre los protestantes: Oscar Cullmann, Martín Niemeller, Edmund Schlink, Vischer, la Comunidad de Taizé; y entre los católicos: Gregori Baum, Jean Guittou, Maximos IV, Cardenal Suenens, Olivier Rousseau, Pedro Cantero, Pierre Michalon, Antonio Javierre, Jean François Arrighi, Sánchez Vaquero, Gustavo Thils, etc.

La lectura es un deleite. Cada encuestado, vierte de algún modo en la respuesta su vivencia ecumenista total y lo hace cada uno desde su propio horizonte y perspectiva.

La identidad de inquietudes, punto de arranque y aun de metas en el ecumenismo futuro es algo que sorprende gratamente.

Parece, por otra parte, inconcebible que un libro tal haya podido salir como realidad de "colaboración intercristiana" tan universal y que la idea partiera precisamente de ambiente ecuménico español.

La buena acogida que le han dispensado los medios ecuménicos mundiales ha quedado refrendada últimamente con la edición inglesa que acaba de salir bajo el título *Ecumenical experiences* (London. Burns-Oates).

IGNACIO SAADE

JOSÉ SÁNCHEZ VAQUERO, *Oremos por la Unidad*. Manual de oración por la unidad cristiana. Centro Ecuménico Juan XXIII. Universidad Pontificia, Salamanca, 1964.

Este libro ha nacido en la línea del ecumenismo espiritual.

El Director del Centro Ecuménico Juan XXIII, Dr. Sánchez Vaquero, ha querido poner a disposición de los católicos de habla española un verdadero manual de oración por la unidad, según anuncia el subtítulo.

Para ello ha pedido la colaboración de cuatro miembros activos del Círculo Ecumenista Juan XXIII: Rvdo. D. Carlos Mascaró, Rvdo. D. José Luis Pérez Delgado, Rvda. M. Inés Laso González y Srta. Obdulia Rodríguez Bragado.

Mirando a las parroquias, comunidades religiosas, seminarios, co-

legios, escuelas y fieles en general, el autor ofrece un copioso material de oración unionística, que se concreta en:

Preces para la Semana de la Unidad.
Meditaciones bíblico-teológicas.
Pastoral de la Semana de la Unidad.
Oraciones litúrgicas.
Letanías, Rosario y Vía Crucis de la Unidad.
Triduo unionístico de Pentecostés.
Oración ecuménica de los niños.
Cantos unionísticos.

La obra, difundida ampliamente por la geografía española, ha merecido elogios y recomendación de varios obispos españoles, que han entendido que con este libro los pastores y los fieles podrán cumplir, durante todo el año, los deberes de oración ecuménica planteados por el Concilio Vaticano II.

IGNACIO SAADE

II

ECUMENISMO PASTORAL 